
    本报讯（记者 江跃中）在线
会议、在线教育、在线医疗等各类

在线生活服务需求越来越强烈，
但以上网课为例，网络卡顿现象

时有发生。在沪全国政协委员、
上海市政协副主席周汉民建议：

“最后一公里”网络设施有待改
善提升，新基建需要更加重视以

5G为代表的基础网络设施的升

级，科学确定基础设施的投资和
实施方案。

周汉民说，从市场环境看，过
去，传统商业竞争的关键是通过

控制货源、价格等构建起资源不
平衡、不对称的优势。而在互联

网生态下，信息的快速流动和透明

对称，必然带来商业模式的创新。
从以美国亚马逊为代表到国内各

数字化的生活服务平台的快速崛
起，通过对人的数字化、物的数字

化、企业经营的数字化，实现整个
社会供给与需求的精准化匹配。

从基础设施看，近年来，数字

化基础设施快速升级，疫情让数

字化时代新的转型升级加速成为
现实，“电商 &O2O生活平台、移

动支付、成熟的物流”这些数字化
所需要的三位一体基础设施已经

逐步成熟。“国家投入了大量资金
进行基础设施改造升级，但具体

到每个家庭，每个单独个体的‘最

后一公里’网络设施仍有待改
善。”周汉民表示，广大中小城市

的网络带宽尚不够，随着全国各
地越来越多的企业线上化，这种

压力也越来越大。
在周汉民看来，除了基础设

施，应用层面的设施升级也必不

可少。包括：云基础设施和企业

SAAS服务（指帮助企业更快建
立数字化的软件能力， 近年来在

美国发展非常迅速）；企业金融服
务，以移动支付为代表的金融科

技主要面向消费者，但面向企业
上下游的数字化联网基础条件还

受到诸多限制，需要在企业支付、

企业征信等基础上，完善面向中

小微企业的普惠金融基础服务
等。不同于基础硬件设施，应用

层面的提高，需要社会各界的积
极支持，“建议在这些方面鼓励

更多第三方如科技公司等积极
参与，并出台配套的鼓励政策，集

聚合力共同推进应用层设施升级

建设。”
周汉民表示，应引导中小微

企业参与数字化，建议依托已建
立起日趋完善的数字化基础设施

的生态平台，帮助企业快速提升
构建数字化的能力。

    在线生活服务需求越来越强烈，全国政协委员
周汉民建议———

“最后一公里”解决网络卡顿

    推行分餐制，使用公筷公勺，是
倡导文明健康就餐行为、 践行文明
健康生活方式的重要内容。大会上，

我和上海代表团的其他 35位代表
联名提交了代表建议。

目前， 各省市正积极推进使用
公筷公勺，大力倡导健康生活方式。

北京、深圳等地计划将“分餐制、使
用公筷公勺”等纳入地方立法。上海
市也采取了一系列举措：在 2019年
“上海市文明餐厅”评选中，把“公筷
公勺” 使用列入创建标准和必查条
件， 在主要商业区和餐饮区等开展
“公筷公勺， 文明健康”“吃饭新风
尚，健康好习惯”等公益宣传，将推
广使用公筷公勺纳入健康学校、健
康企业、健康机关、健康医院、健康
自我管理小组等建设工作，发布《餐
饮服务单位分餐制管理规范》《餐饮
服务单位公筷公勺服务规范》 等地
方标准， 在全市酒店行业加快推行
使用公筷公勺， 即将出台包含倡导
“公筷公勺分餐食”的市民公约。

我建议在国家层面制定分餐制
和使用公筷公勺指导标准； 将推行
分餐制和使用公筷公勺纳入精神文
明创建； 充分发挥市场主体和行业
协会的推动作用； 大力宣传引导人
民群众自觉养成文明用餐习惯。 此
外，可考虑设立“公筷节”。

（首席记者 姚丽萍 整理）

    “今天是上海解放 71周年纪

念日。当年，解放上海战役被喻为
‘瓷器店里捉老鼠’，既要用武力切

断敌人逃跑的线路，又要保护好城
市建筑和居民生命安全，包括知识

分子、工商界、文化界、民主党派等
方面在内的统一战线的作用非同

一般。”全国政协委员、华东师范大

学历史系教授章义和说。章义和建
议，在上海建立一座讲述统一战线

历史的国家级博物馆。
作为统一战线历史研究者，章

义和表示，1922 年在上海召开的
中国共产党第二次全国代表大会

上，首次提出了建立“民主的联合
阵线”的思想，可以说是中国共产

党统一战线思想的起点。“1925年

5月上海爆发五卅运动，国共联手

发动上海各阶层人民，举行反帝爱
国运动，影响波及全国。8月，瞿秋

白在《‘五卅’后反帝国主义联合战
线的前途》一文中提出‘反帝国主

义的民族统一战线已经成为事
实’，这是中国共产党人最早在正

式场合使用‘统一战线’概念。1927

年 3月，中共领导的上海工人第三
次武装起义取得胜利，组建了具有

统一战线性质的联合民主政

权———上海特别市临时市政府。”
章义和说起统一战线在上海可谓

如数家珍，“特别是在上海解放中，
上海的统一战线既要做好呼应解

放军进攻和进入上海的准备，也要
配合做好将来的接收、抚慰等准备

工作。上海解放后的经济恢复工

作，统一战线内部培养的一批经济
干部发挥了重要作用。”

在此次参加两会之前，章义和

就做了充分的调研。据他介绍，上
海有关部门非常重视、保护统一战

线的遗迹，像上海外国侨民博物
馆、蔡元培故居、四行仓库抗战纪

念馆、淞沪抗战纪念馆、顾维钧生
平陈列馆、宋庆龄生平事迹陈列

馆、陶行知纪念馆、中国留学生博

物馆等多处统一战线主题纪念馆，

可以作为统一战线主题博物馆的

重要依托。

“上海始终是中国共产党统一
战线工作的重要实践地，在这里积

累了丰富的统战经验。上海的民主
党派、非党社会人士在各个时期都

非常活跃；改革开放以来，港澳台
同胞、海外归国人员、新的社会阶

层，成为新上海人的重要组成部

分，并在新的历史时期发挥了突出
作用，统战工作也在这里熠熠生

辉。”章义和表示，这些都可以为统
一战线博物馆提供丰富的史料和

展品，“我期待着统一战线博物馆
能够成为深入解读上海红色文化

根脉、挖掘红色文化资源、进一步
提炼红色文化精神的重要窗口。”

首席记者 方翔

    71年前上海解放，统一战线作出巨大贡献。
全国政协委员章义和建议———

在上海建一座统一战线博物馆
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    ■ ‘最后一公里’网络设施有待改善提升，新基建需要更加重视以 5G为代表的

基础网络设施的升级，科学确定基础设施的投资和实施方案。

■ 应用层面的设施升级也必不可少，需要社会各界的积极支持，建议鼓励更多

第三方如科技公司等积极参与，并出台配套的鼓励政策。

升级基础设施和应用设施

    本报讯 （记者 江跃中）“由

于利益驱使，科研工作者中也滋
生了学术不端的现象，甚至网上

公开买卖论文。这不仅助长了学

术腐败之风，造成国家科研经费
的浪费和损失，也严重影响了我

国医务工作者的公信力，不利于
医学人才的培养。”在沪全国政

协委员、中国科学院院士葛均波
呼吁严厉打击这一乱象，营造正

确严谨的学术环境和人才评价

机制。

葛均波在提交的一份提案
中介绍，医学论文能够反映研究

成果，启发和总结临床思维能
力，从而提高医疗创新能力和诊

疗水平。重视医学论文的发表，
这本身没有错，但有些单位只是

重视论文发表的影响因子和发

表数量，却不重视论文的创新价

值、学术含金量的评价，缺乏对

于学术规范和学术诚信的考核
机制，在一定程度上助长了买卖

论文的风气，给学术不端人员以

可乘之机。

“目前，论文买卖已形成分
工明确的产业链条，专业写手负

责编写论文，网站中介充当掮
客，期刊编辑部‘里应外合’。论

文买卖催生出‘灰色产业链’，严
重损害了学术期刊的形象，腐蚀

了编辑队伍，成为学术腐败的温

床。”葛均波表示。

他建议继续推进和完善科研
人才分类评价制度，对医务人员

采取分类管理的职称与薪酬制

度。综合考虑其学历、工龄长短、
临床能力，以及教学、科研获奖、

大众科普等相关情况合理评价，
破除“以论文论英雄”的评价机

制，防止他们迫于职称晋升、业绩

提升等压力买论文。对大学、研究

机构、高等级医院中有研究能力
的医生，可以采取目前的管理制

度，侧重学术创造力（学术成果
数量和质量）、学术影响力等评

价指标。对于其他的临床医生，
则应侧重工作及效果，公共服务

能力和态度，综合素质，下属、同

行或学生评价情况等的评价指
标体系。

“有关部门要加强对医学学
术期刊的监督管理，按照相关法

规要求，严厉打击论文买卖行为，
斩断当前中介和杂志社串起来的

灰色产业链。”葛均波指出，要进
一步完善期刊准入和退出机制，

建立期刊黑名单制，禁止期刊发
表论文收取版面费。撤稿行为是

维护医学研究领域学术道德的有

效机制，对于经核实存在学术不

端、参与医学论文买卖的医疗人
员，严格取消一切职称，并及时向

社会通报。建立完善的网络监督
机制，对经核实存在学术不端的

期刊，一律取消其评审资格并及
时向社会通报。

同时，他还建议通过法律手

段和征信系统，严厉惩罚枪手公
司、网站，以及购买医学论文的医

务人员，从全社会层面制裁约束

这类不良现象。结合政府正在建
立的全民征信系统，将有医学学

术研究买卖的主体双方纳入征
信体系之中；对于实质性通过雇

用中介公司购买医学论文的医
务人员和有严重造假行为的研

究者，一旦发现，记入其个人信

用档案，并将其纳入考核和评定
指标。

买卖医学论文? 取消一切职称！
全国政协委员葛均波呼吁严厉打击学术不正之风


